



Repenser la relation au peuple juif. Un enjeu pour la théologie chrétienne

01/10/2025 | Relations judéo-chrétiennes

L’Institut de Sciences et Théologie des Religions de l’Institut Catholique de la Méditerranée annonce la tenue d’un webinaire qui aura lieu les 18 et 19 novembre 2025 pour repenser la place du peuple juif dans la théologie chrétienne. De nombreux chercheurs européens, Juifs et chrétiens, seront présents. Voici l’argumentaire et le programme de ce colloque en ligne.

À l’origine de ce colloque: des convictions

Depuis le Concile Vatican II (1962-1965), l’Eglise catholique a réexaminé en profondeur sa relation au judaïsme et au peuple juif. Pour ce faire, elle a courageusement nettoyé les traces explicites de la théorie de la substitution selon laquelle l’Eglise a pris la place du peuple juif.

Pourtant, nous constatons que ce travail a atteint ses limites. Nous nous heurtons à un plafond de verre qui nous empêche d’avancer dans la recherche et d’approfondir notre réflexion sur la place actuelle du peuple juif dans la Révélation.

Forts de ce constat, nous avons acquis la conviction que le cadre dans lequel l’Eglise catholique envisage la place du peuple juif a été pensé à un moment où celui-ci avait disparu du panorama théologique. Lui refaire une place dans un espace imaginé sans lui, voire contre lui est au fond impossible.

Nous sommes désormais convaincus qu’en nous basant sur les avancées de l’Eglise catholique depuis soixante ans, nous devons inventer un nouveau cadre. Nous cherchons une nouvelle façon de penser qui mettrait en lumière le rôle joué par le peuple de Jacob-Israël dans la Révélation de Dieu et permettrait de mieux rendre compte de la foi chrétienne.

Notre tâche est double. Il s’agit d’une part de montrer en quoi l’ancien cadre n’est plus adéquat et, d’autre part, de poser les bases justes d’un nouveau référentiel qui redonnerait toute sa place au peuple juif et déplacerait la théologie chrétienne.

Nous souhaitons que le dialogue entre Dieu et le peuple de Jacob-Israël soit le lieu théologique à partir duquel penser toute la richesse de la Révélation chrétienne.

Le programme

Au cours de ce colloque en ligne de deux jours, une quinzaine de spécialistes du Brésil, de France, d’Italie, d’Israël et de Roumanie traiteront les thèmes suivants: l’ecclésiologie, la notion d’accomplissement, le lien entre Jésus et le peuple juif, les enjeux d’un nouveau narratif, la possibilité de concevoir le peuple d’Israël comme «Fils», la pluralité religieuse au regard du mystère d’Israël.

Chaque question fera l’objet d’une intervention principale, suivie d’un contre-point. Le webinaire se terminera par une table-ronde sur la méthodologie appropriée pour changer de paradigme

concernant la place du peuple juif dans la Révélation.

Le programme détaillé, incluant la liste des intervenants, est disponible sur le site de l'[Institut Catholique de la Méditerranée](#); il peut aussi être téléchargé [ici](#). Le colloque a reçu le soutien du Service des relations avec le judaïsme de la Conférence des évêques de France.

Source: [Institut Catholique de la Méditerranée](#). Ce webinaire est ouvert à tous, au coût de 90 euros par personne. Les interventions auront lieu en français et en anglais (avec traduction des interventions en anglais). Pour information: [istr\(at\)icm13.com](mailto:istr(at)icm13.com).